

El Intiguasi del Rio Cuarto.

11

Después del Cerro Colorado en el Norte de la Provincia de Córdoba, no existe en su territorio ningún accidente topográfico, ni construcción artificial, que desde el punto de vista del recuerdo indígena, tenga mayor importancia que este famoso Intiguasi.

Pero aquel, con sus numerosas pictografías y el honor que le han dispensado los especialistas, tanto nacionales como extranjeros, con sus libros y otras publicaciones, carece de la historia y legendario significado de este Cerro Sagrado del Sur de la Provincia.

Hagamos de ello un somero análisis: La forma como se destaca este Cerro al Oriente de la Severanía de los Comechingones, su forma abrupta que facilita su defensa, su dominio sobre la llanura hasta largas distancias, que lo convierten en un verdadero atalaya, sus concavidades y aleros de piedra, que permitían el abrigo de centenares de guerreros, forzosamente lo habrían destacado desde remota antigüedad como un reducto inexpugnable en las guerras indígenas. Todo lo cual no aconteció con el Cerro Colorado.

Por lo demás, las mismas pictografías indígenas, no solamente son superiores artísticamente, sino que son más antiguas las del Intiguasi. En efecto, aquí no figuran españolas a caballo, como figuran en el Colorado.

En cuanto a su historia con relación a la conquista española, coloca al Intiguasi en la categoría de una verdadera y sugestiva reliquia. I

alor. //

casi podríamos asegurar, que la mayoría de los viajeros que viniendo de Cuzco, se dirigían a Córdoba por el Camino de Atchiras, habrán pernoctado en o visitado por curiosidad, este notable Cerro.

Peremos más adelante los fundamentos de carácter histórico que nos inducen a aceptar que el consti- tuía el tradicional y aún religioso lugar de reunión y asambleas de los quevereros aborígenas.

A su misma altura y del otro lado de la sierra está el hermoso y otrora fértil territorio que hemos identificado con la "provincia de Falan", cuyos habitantes estaban emparentados y en estrecha comunicación con la aurífera y poderosa "pro- vincia de Curaca", donde gobernaba el gran Cu- raca Tungulo en el año 1529, cuando la visitó la expedición del Capitán César y de cuya visita nació la subyugante leyenda de los Césares.

Hemos identificado esta tan codiciada y siem- pre engañosa provincia aurífera con la extensa comarca que baña la cuenca superior del Rio Coulara, que bajo de las abruptas serranías que en el siglo XVIII se hicieron famosas por el des- cubrimiento de sus ricas minas de oro ~~de la Carolina y Coila Florida~~ : a los 250 años de su visita por los Césares!

Peamos alguna información ~~histórica~~ sobre este interesante tema :

~~CAPITULO I~~

Primera llegada de españoles a la comarca del "Quarto Rio". Con-
quista del territorio. Pacificación de los indios. La Leyenda de los
Césares. La famosa provincia de Talani curaca. La Trapalanda de la Sal.
El Intiguessi.-

Toda la historia del descubrimiento y conquista del territorio argentino, está ligada a una de las ~~mas~~ más portentosas y persistentes leyendas del Continente Americano en esa época.

Claro está que la ~~le~~ leyenda ~~de~~ de las fuentes de la juventud, fué mas ~~p~~otentosa, pero por la falsedad de sus fundamentos, pronto cayó en descrédito y fué olvidada.

Mientras que la leyenda de los Césares, tenía una base real y efectiva sobre la existencia al sur del Tucumán, de ricas minas de oro. Y por eso la vemos persistir a través de las décadas y de los siglos. Originada en el primer tercio del siglo XVI, todavía ^{sigue} la vemos moviendo expediciones y visionarios hacia mediados del siglo XVIII, en dirección a nuestro lejano sur, último refugio de esa milagrosa y enloquecera luz brava, que ^{ca}só tantas víctimas y pérdidas, para terminar ocultándose definitivamente en el país de los gigantes. / Ya cuando los primeros bergantines españoles, rompieron con sus proas enmascaradas las tranquilas aguas de ese subyugante mar de agua dulce, que ellos llamaron Rio de la Plata, ya desde ese primer momento empezó a forjarse en las fantasistas mentes de estos conquistadores de un Nuevo Mundo, la que bien podríamos llamar la Leyenda de los siglos: el oro a la vista entre las piedras, ciudades cuyos templos y palacios eran de aureas techumbres y sobre el mas deslumbrante trono de la historia, el poderoso Rey blanco.-

No mentían los guaraníes cuando les informaron que, allá muy lejos, en el interior de este argentino territorio y pasadas que fuerán las primeras cadenas de montañas, encontrarían los españoles estas grandes maravillas.-

El gran Solís murió con muchos de sus heroicos compañeros, a manos

- 4 -

de los indios del Plata; pero otros vinieron enseguida en sus temerarias ^{naos} ~~manas~~ y los guaraníes vieron con asombro, como las telas soltadas al viento, los impulsaban rumbo al Norte, profanando las aguas del sagrado Paraná.-

Y allí en la desembocadura del Carcarañá se establecieron construyendo un Fuerte. Un año después se internaba en territorio argentino, ese grupo de hombres audaces y valientes, que al ~~xxx~~ mando del Capitan Francisco César, venían al descubrimiento de ese fantástico y opulento Rey blanco.

Traían noticias concretas que les dieron los guaraníes y venían bien rumbeados.

Remontando el Carcarañá, venían ufanos y ambiciosos, flotando al viento los coloridos plumajes con que en el Paraná ^{ing} coronaron sus cascos de acero.

Y el trueno y la mortífera bala de sus arcabuces, les aseguró el pasaje entre los nómades y hídizos habitantes de la llanura.

C Otro fué el problema cuando llegaron a la montaña, a estas serranías nuestras de Calamochita, donde los indígenas estaban acimentados en su tierra, que cultivaban con amor, utilizando el regadío. Aquí los habitantes vivían en pueblos numerosos, relacionados y emparentados entre sí y obedeciendo a sus valientes Curacas. Eran los ^{Camiares} Camichingones de largas barbas negras. ~~Q, habiendo con la verdad histórica, que hemos establecido, eran los camiares que habitaban el gran sistema orográfico llamado Camichingon. "Camiare" significa serrano, donde "cami" es sierra y la larga palabra, que afearon los españoles al cambiarla en Comachingon,, significa serranías con muchos pueblos."~~

C Pues bien, en estas serranías, los pacíficos camiares les dieron a estos españoles, la noticia de que pasando esta gran mole que ellos llamaban de Charava, había un gran Rey que dominaba muchos pueblos, que también tenía minas de oro y que estaba en comunicación con el Rey de los Reyes, el Inca que gobernaba desde el Cuzco hacia los cuatro rumbos del Tahuantinsuyu.

Estamos en la primavera del año de 1529. Veinte eran estos guerreros de relucientes corazas y emplumados cascos, dueños del rayo y de la muerte. Ellos que también lucían barbas largas, tenían que ser para los indígenas, los divinos Viracochas profetizados por el Hado, que algún día llegarían de allende el mar do se levanta el Inti sagrado, que dá la vida a los hombres y a los animales y a las plantas.-

Fueron pues, gratos huéspedes de los pueblos laboriosos y pacíficos de Calamochita.

Por donde cruzaron la sierra de Charava, César y sus hombres?.

Hacia el sur corre un invitante y prometedor el secular camino, por donde siempre traficaron los camiares, los sanabirones y aún algunas patrullas exploradoras de los Incas.

Aquí al sur y no muy lejos, en seguida que se pasa el Sagrado Intiguasi, lugar de las grandes juntas, ceremonias y asambleas, despunta este camino la mole oscura de Charava y caminando dos días más hacia el Poniente, encontrarían las risueñas y fértiles serranías de Pinacamche, donde el gran curaca Jungulo gobernaba benignamente a los auletas.

Para que cruzar la abrupta sierra, si el trillado y fácil camino, formando un rosario de hospitalarios pueblos, nos está tendiendo la mano acogedora?.

Es casi seguro, porque es lo lógico, que César y sus hombres tomaron rumbo al sur desde Calamochita, cruzaron el Río que hoy llamamos Cuarto, por la comarca que los Incas llamaron Tambo y desde aquí despuntaron la sierra por Achiras.

Lo demás les fué muy fácil. Llama la atención la cantidad de toponímicos quichuas de esta comarca. Las primeras Encomiendas y Mercedes, nos permiten creer que se trata de nombres autóctonos. Tenemos el lugar llamado Pampa en el Río 3°, donde hoy está el embalse. Tambo sobre el Río 4°, seis leguas aguas arriba de esta Ciudad. Intiguasi, seis leguas al suroeste de Tambo y sobre el camino que conduce a Achiras.

Sabemos que Tambo en quichua, tiene el mismo significado que

~~Rosta en castellano, o sea, lugar de descanso y reaprovisionamiento en un camino principal.~~

~~Intiguasi, significa lugar sagrado de ceremonias; en castellano traduciríamos por Templo del Sol, puesto que el astro de la vida, era el Dios americano. Pero volvamos con nuestros audaces expedicionarios, comandados por el Capitan César.-~~

Ellos recibieron gentil y franca hospitalidad entre los auletas, vivieron allí algun tiempo, recogieron muchas informaciones sobre el Rey blanco y sus fabulosas riquezas, acopiaron cuanto oro pudieron y se despidieron de sus hospitalarios amigos.

Todo lo que sucedió después es un misterio. Las informaciones históricas o referencias vagas de los cronistas, nada aclaran, sino que por el contrario confunden. Lo real es que algunos de los de César aparecieron después en el Cuzco, cuando los españoles conquistaron el Perú. Pero otros, talvez los menos, regresaron a la Fortaleza de Gaboto en el Paraná.

Lo que esta gente contó después ante los fascinados y crédulos españoles, podemos imaginarlo si aceptamos que entre ellos, no había pocos andaluces.

Lo que contaban en los campamentos y en los reales, estos soldados de César, los Césares como les llamaron, constituyó la base firme y concreta de lo que poco a poco a traves de los años fué degenerando hacia lo que se llamó "la noticia de los césares" y en la cual se confundieron las informaciones verídicas sobre el gran curaca Jungulo y las noticias sobre el Rey blanco del Cuzco, o sea, el Inca.

Pero ha quedado un misterio, que creemos haber develado en nuestro libro titulado "Nueva Interpretación de la Leyenda de los Césares": porque no descubrieron posteriormente los ^{conquistadores} españoles, pese a su insistente búsqueda, las minas de oro de Jungulo?

Estas minas existían sin embargo, allí muy cerca de donde residía el gran curaca. Son las minas llamadas de la Carolina y Cañad Honda, de las sierras de San Luis, descubiertas en tiempo del Gobernador Sobremonte y que durante mas de un siglo dieron muy abundante produc-

ción de oro nativo puro, casi en la superficie del suelo.

En nuestra investigación creemos haber comprobado, que esas minas no fueron descubiertas durante esos dos siglos y medio, porque los indios las ocultaron muy celosa y eficazmente. Y lo hicieron por el "terror de las minas", que cundió entre los americanos, después de la conquista del Perú por los españoles.

~~Sería largo repetir aquí la copiosa información dada, en el estado libre, pero.~~ Podemos asegurar que todas las operaciones de conquista que penetraron en el interior del territorio argentino, traían como un objetivo, ya sea principal o secundario, el descubrimiento de la "Noticia de los Césares". Pero los indígenas se ~~imaginaron~~^{ingeniaron} y seguramente como una cuestión de vida o muerte, para desviar todas las tentativas de descubrimiento hacia el lejano sur, o sea, hacia la Trapalanda de la Sal.

Los hombres de la Expedición Rojas, llegaron a Calamochita en el año 1545, después de muerto Rojas por los belicosos Juries. Venían ahora al mando del joven Capitán Fco. de Mendoza y allí discutieron sobre si convenía o no dirigirse al "descubrimiento de los Césares". Lo cierto es que asesinaron a su jefe y regresaron al Perú. Felizmente ya había descubierto el camino del Carcarañá y el río Paraná, o sea, ya habían recorrido el camino del Capitán César, poniendo al Perú en comunicación con el Plata.

La segunda Expedición española, que con toda seguridad, pasó por la comarca del Río 4°, fué la del Capitán Hernán de Mejía y Mirabal a fines del año 1573. Pero hacía el camino de sur a norte, viniendo desde Achiras después de haber recorrido de Norte a Sur los grandes valles longitudinales de tras la sierra.-

Ese mismo año se repartieron numerosas Encomiendas de indios, entre los componentes de esta Expedición. Las tenemos registradas en nuestro Nomenclador Cordobense.

Uno de los hombres de Mirabal, fué su yerno el Capitán Tristán de Tejeda, el cual nos ha dejado su excelente foja de servicios,

de la cual tomaremos más adelante alguna información

que tanto nos ha servido en nuestros estudios y de las tres versiones que conocemos, la que tenía su hijo Juan y que nosotros hemos descubierto en un documento de este Archivo Histórico de Córdoba, es la más completa. Las otras versiones son fragmentarias y con los toponímicos mal copiados.

h Así sabemos que en el mismo año 1573, el Capitan Tejada formó parte de la Expedición mandada por don Lorenzo Suarez de Figueroa "que fué al descubrimiento de las provincias del Rio Cuarto y de Cochán charava donde pasaron muchos travaxos y quedó hecho el dicho descubrimiento y los indios de paz". (Archivo Hist. Cba. Escv. 22 - Leg. 8 - Exp. 7)

La versión conocida hasta ahora, confunde ambas provincias en una sola y también ha deformado el toponímico, transformándolo en chocan charagua. La palabra chocan no corresponde al lenguaje de los caniares, ni tampoco al quichua, en cambio tenemos varios cochán en la toponimia que hemos registrado.

Cocha es laguna en quichua y "cocha en" significa laguna del alto, tanto entre los caniares como entre los diaguitas. Y es muy posible que en este caso se refiriera a la gran laguna de chucul, que en la época de la conquista ocupaba una superficie de verdadero lago. Precisamente la costeaba el camino que venía de Calamochita a la comarca que hoy ocupa esta ciudad de Rio Cuarto. (1)

En su foja de servicios, el Capitan Tejada hace figurar este descubrimiento del Rio 4°, entre la expedición de Cabrera al Paraná y la expedición de Mirabal de fines de 1573, luego, debemos llegar a la conclusión de que el descubrimiento del Rio 4° aconteció en la primavera del año 1573 y no del 74 como se ha creído hasta ahora.

En otra parte de sus servicios menciona el Capitan Tejada lo siguiente: "y así mismo el año de setenta y ocho fue el susodicho en compañía del dicho gobernador (Gonzalo de Abreu) al descubrimiento de los sesares y Trapalanda. . . . y para el dicho descubrimiento fue uno de los quatro capitanes que nombró el dicho gobernador y a quien encomendó la vanguardia y guiar el campo y. . . . salió siempre a corre

(1) También pudo ser la Laguna de las Cortaderas, al N. O. de la Ciudad de Rio Cuarto.

la tierra y ver por donde se habia de caminar otro dia y buscar guias en que se pasó excesivos trabaxos y fue causa en esta jornada para que se descubriese el camino de Chile por donde han entrado las tropas de gente que ha ~~despachado~~ despachado Su Magestad a aquel Reyno."-

Despues de sus numerosos servicios con el gobernador Leyma^r en el Tucumán, principalmente en la fundación de la ciudad de Salta, volvió Tejeda a Córdoba y nos cuenta lo siguiente: "y se hallo en el castigo de los indios que habian muerto un fraile y otro soldado y otras cosas en el Morro camino de Chile y peleo con los indios de Tin tin y Cole y Conlara que impedian el paso del dicho camino de Chile y mataban los pasaxeros y los desbarató de manera que quedaron seguros los dichos caminos."-

Esta información es de mucha importancia para los que investigamos sobre los Césares, pues vemos a los indigenas de Conlara, tratando de impedir la aproximación de los españoles a sus tierras.- Conlara es la tierra por donde corre el rio de dicho nombre, en su gran vuelta del sur y está seis leguas al noroeste del Morro. Precisamente es en Conlara, tierra de Jungulo, donde nació la "Noticia de los Césares".-

Estos indigenas tenían especial interés en que no se descubrieran sus ricas minas de oro.

~~Veamos ahora otra interesantísima información que nos proporciona el Capitan Tejeda:~~ "y teniendo el Tte. de Gobernador desta ciudad, noticia de que se hacia una gran junta de indios en Tolan y Rio Quarto, envio al dicho Capitan con veinte y cinco soldados al remedio de la dicha faesion y habiendo caminado dos dias y dos noches de gran priesa, amaneció de dia sobre los dichos indios (como se ve estaban juntos en un solo lugar) y los desbarató y prendió muchos, con que de todo punto quedó quieta la tierra y seguro el dicho ca-

~~mino, por donde se comunica la dicha provincia de Tucuman con la de Chile. . .".-~~

Esta información es muy notable desde dos puntos de vista; La primera y menos trascendente, se refiere a esa marcha forzada de caballería, que en tan solamente dos días recorre semejante distancia. - Solamente hombres de ese formidable temple y esos caballejos, descendientes de la noble raza arabe, eran capaces de semejante esfuerzo, quedando en condiciones todavía, de librar un reñido combate.

~~El otro punto de vista de esta información de Tejeda es trascendental y vamos a analizarlo.~~

~~Por de pronto en lo referente a la fecha del acontecimiento coincide con la del año 1537 o es anterior a ella, en la cual el Gobernador del Tucuman don Juan Ramirez de Velasco, hizo personalmente, secundado por el famoso Escribano Alonso de Tula Cervin, la Información que luego envió a Su Magestad, sobre las noticias de las fabulosas riquezas de la provincia indigena de Talan y Curaca. En el citado libro sobre los Césares hago un análisis muy documentado, sobre dicha Información.~~

En resumen, resultó ser que un capitán español, viniendo con otros de Mendoza a Santiago del Estero, tomó algunos prisioneros indios en la región de Talan, entre ellos una muchacha que ^{dedicó} tomó despues a su servicio personal.

Esta joven indígena no guardó el secreto de su raza y puso en conocimiento de su amo y señor, la existencia de esa fabulosa provincia de Curaca y sus grandes riquezas de oro.-

Los testigos indios que depusieron en esta Información aseguraban que en la provincia de Curaca hasta los vasos, en forma de cubiletes y las herramientas, eran de oro. (J.T. Medina "Historia de Chile" - Vol. 26).

Pero tambien se las ingeniaron para engañar a los españoles haciéndoles creer que Curaca estaba muy lejos y al sur, o sea en la Trapalanda. Al elevar lo actuado, informa el Gobernador lo siguiente:

"debo advertir a Su Magestad que estas provincias de indios son

las que tienen mas fama de oro y plata y esmeraldas y otras riquezas y mucha mas suma de indios que las demás de esta gobernacion... que llaman las provincias de Trapananda y ^{por} otro nombre de Lin lin y por otro nombre de Cesar y esta es la que fué a buscar el Gobernador Gonzalo de Abrego...y llaman de César porque un soldado llamado Cesar con veinte o treinta soldados,yendo por caudillo del Capitan Gaboto,la descubrió por el rio que llaman de Calamochita... 7

(Cochan = Laguna del Alto)

Ahora bien,y aqui está el extraordinario valor que este asunto tiene para nosotros y en especial para esta ciudad de Rio Cuarto, esta comarca llamada Talan en la información del Gobernador Ramirez de Velasco,es la misma Talan a que alude el Capitan Tristan de Tejeda en su acción guerrera de la misma época (lo veremos más adelante).

Nosotros sabemos que se trata de lo hoy llamado Alto del Tala que está al ^{Intiguasi} este del Rio Cuarto y del otro lado de la sierra de Charava. Vemos aqui una explicación ^{de} porqué debemos aceptar el toponímico Cochany de la misma índole que Talan (Tala an = Alto del Tala).

~~Tenemos pues que los indigenas de Talan tenían una junta o asamblea con los del Rio cuarto, en un lugar intermedio, que no podía ser sino el Intiguasi. Precisamente siempre existió en esa comarca, un excelente paso de la sierra, que aún se utiliza por los lugareños.~~

Nosotros creemos firmemente que Curaca, es la misma provincia de Conlara, donde gobernaba cuando la visitó el Capitan César, el háspitarario Curaca Jungulo.

Hemos tratado este tema con alguna extensión, porque nos ha parecido necesario exponer la verdad histórica y geográfica, que liga a Rio Cuarto con su Intiguasi, con Talan y con Curaca, o sea, con la "Noticia de los Césares".

En cuanto a la llamada Trapananda por el Gobernador Ramirez de Velasco, la hemos visto muy claramente ubicada en el gran globo terraqueo que está en el Museo Nacional de Zurich y de lo cual tomamos un croquis cuando visitamos dicho Museo en el año 1928.

40

Este globo terraqueo fué confeccionado en Venecia en el año de 1688, por la Academia Cosm^ográfica degli Argonauti y lo firma el Padre Caronelli de la Compañía de Jesús.

Está representada aquella misteriosa comarca como un gran desierto arenoso en cuyo centro se ven^e dos grandes leones peleando.- Su ubicación es al sur de la comarca de Rio Cuarto y la inscripción es "Trapalanda de la Sal", la cual se extiende hasta el Rio Desaguadero, al sur del cual está una inscripción que dice "Paese de giganti", o sea, país de gigantes.-

(sigue en pag. 12)

(12)

EL INTIGUASI DE RIO CUARTO

Su primera figuración histórica

~~Este Cerro Sagrado pertenece a la Ciudad de Rio Cuarto a cuya antigua historia está ligado. No pertenece en cambio, a la serranía donde se forma la cuenca superior del llamado Cuarto rio, segun la nomenclatura de los conquistadores españoles.~~

C El Cerro Intiguasi forma parte de la última serrezuela en que remata la gran Sierra de Comechingones, que los conquistadores llamaron sierra de Charava o Sierra Grande de Calamochita. Dicha serrezuela se llamó antiguamente del Intiguasi, tomando el nombre del famoso Cerro.-

En la serrezuela del Intiguasi nacen todos los afluentes que constituyen la cuenca superior del muy bravo río, cuya peligrosa y ya muchas veces trágica impetuosidad, ha sido disimulada con el dulce nombre de Arroyo de Santa Catalina. ~~La última y talvez la más lúgubre fechoría, de las aguas que bajan del Intiguasi, está aún fresca en la memoria de los acongojados deudos, de aquellos que tuvieron la desgracia de tripular el ómnibus que, conjuntamente con el puente de cemento fué arrastrado por la irresistible avalancha del Cipion, en el paso llamado de Los Cuatro Vientos.-~~

C Toda la cuenca superior del Santa Catalina, está cortada por el milenarario camino indio, que viniendo del gran valle de Calamochita busca despuntar la sierra del Charava por el sur, para entrar en los dominios que fueron del gran curaca Jungulo, en hospitalario amigo de los Césares.-

l
Ese fué el camino ^{a Chile} que descubrieron los conquistadores españoles en 1578, cuando hicieron su penosa y estéril expedición "en descubrimiento de la noticia de los Césares". Aunque, si bien es cierto que fué estéril en lo referente a su objetivo principal, no lo fué en lo que se refiere al citado camino, ya muy trillado por el tránsito secular de los camiares, los sanabirones y los incas.-

Los españoles lo bautizaron con el pomposo título de "carril de las carretas a Chile", pues sin necesidad de mejoramiento alguno lo pudieron utilizar por sus armatostes. - Los indios no tenían carretas, pero su activo intercambio comercial lo hacían utilizando tropillas de llamas cargueras y angarillas portadas a hombro de indio. Ambos sistemas imponían la construcción de verdaderas carreteras. -

Este camino principal de los indígenas estaba doblado con el consabido atajo, que saliendo del mismo cerro sagrado y pasando por la falda del cerro que muy sugestivamente se llama El Divisadero, vá directamente a lo que los indígenas llamaban "provincia de Talan" y hoy llamamos "Alto del Tala", que en su traducción al castellano, pues "tala-an" ~~eso significa en el idioma de los Diaguitas.~~

~~Y la "provincia de Talan" estaba muy ligada y seguramente emparentada con la famosa "provincia de Curaca", tan ponderada en la información hecha personalmente por el Gobernador Ramirez de Velasco en el año 1537. -~~

Que los Incas anduvieron por estos caminos de Leyenda, es evidente si tenemos en cuenta la toponimia lugareña y los antecedentes proporcionados por la directa investigación del Archivo Histórico de Córdoba, referente a todo este sistema orográfico llamado Camichingon ~~"serranías con muchos pueblos".~~

Aunque no se le nombre en la Relación Histórica, el cerro Intiguasi estuvo en función sagrada, desde la primera época de la acción guerrera contra los intrusos conquistadores españoles.

Debemos la información al propio Capitan Tristan de Tejada. He ahí sus palabras *(según su Foja de servicios ya citada)*:

"...y teniendo el Tte de Gobernador desta ciudad, noticia de que se hacia una gran junta de indios en Telan y Rio quarto, envió al dicho Capitan con veinticinco soldados al remedio de la dicha faccion y habiendo caminado dos dias y dos noches de gran prisa amaneció de dia sobre los dichos indios y los desvarató y prendió muchos, con que de todo punto

~~punto~~ quedó quieta la tierra y seguro el dicho camino por donde se comunica la dicha provincia de Tucuman con la de Chile....".

Si analizamos debidamente esta tan interesante información llegaremos a varias importantes conclusiones.

Como siempre, debemos darle mucha importancia en nuestro análisis, a los factores de tiempo y espacio.

En aquella época o sea hacia el año de 1585 mas o menos, en toda esa comarca no existía población alguna de españoles. Solamente el tráfico rápido de pequeños grupos, que afrontaban los peligros y la gran distancia entre las incipientes ciudades de Córdoba y Mendoza, dado que todavía no había sido fundada la ciudad de San Luis.

Alguien que transitaba por dicho camino, vió la gran asamblea y con gran apuro llevó la noticia a Córdoba. La reunión se llevaba a cabo en un lugar cercano al mencionado camino y como se trataba de guerreros de dos provincias distintas, su número debió ser grande y el motivo de mucha trascendencia.-

Precisamente de aquí vino la gran importancia que le dieron las autoridades de Córdoba. Nosotros deducimos de todo esto, que el lugar de la reunión solo podía ser el cerro sagrado de Intiguasi, cuyo destino no era otro que el de semejantes ceremonias guerreras, que estaban íntimamente ligadas a la de religiosidad con la invocación del Sol, Dios tutelar de estos indígenas: "Inti-guasi" significa casa o templo del Sol.

Este cerro ocupa precisamente el ^{lugar} ~~ángulo~~ en que se juntan, el gran camino indio, con el atajo que unía directamente a los indígenas de la cuenca superior del Rio 4° y los de Talan.

Fué debido a esta circunstancia que, los jinetes que por allí galopaban, vieron la magna asamblea, con cuya noticia corrieron hacia Córdoba.-

Pero esta marcha no pudieron hacerla en menos de tres días y en la ciudad necesitaron por lo menos un día, para preparar la expedición.- Si agregamos los dos días de marcha forzada a que alude el Capitan Tejeda, tendremos un total de seis días y es de suponer, que algun tiempo

llevaban de reunión los indios, cuando los vieron los españoles.

Estos largos parlamentos o asambleas, preliminares de las grandes acciones guerreras, entraban en los usos y costumbres de todos los indígenas americanos.

h Por su larga experiencia militar en América, sabía muy bien el Capitan Tristán de Tejeda que "la gran junta de indios" debía durar muchos días. Su "gran priesa" obedecía al deseo o necesidad de tomarlos sorpresivamente, antes que los veloces "chasquis" serranos llevaran la noticia de su marcha.

Y realizó admirablemente su designio, sorprendiendo a los indios de "madrugada" en plena reunión en el cerro, aunque es de suponer que a esta hora estarían descansando y en pleno sueño.

no El hecho de no haber tenido entre sus hombres ningún muerto y ^{no} el mencionar un reñido combate en su foja de servicios, nos prueba que efectivamente los tomó de sorpresa "y así los desvarató" tomando muchos prisioneros y aunque no lo menciona en su informe, también debió matar muchos de los allí congregados.

Queda así nuestro Cerro Sagrado en íntima relación con esta acción guerrera del muy valiente Capitan Tejeda, que aquí demostró que, además de valiente, era buen táctico y un eximio jinete que, con más de cincuenta años de edad fué capaz de semejante esfuerzo físico, como ~~fué~~ esta galopada de cuarenta leguas en dos días con sus noches, sin descanso largo, quedando aún en condiciones de afrontar un combate.

No se piense que exageró el Capitan Tejeda su información sobre "la gran priesa" con que realizó esta marcha. Tenemos en nuestra investigación, registradas varias hazañas semejantes de estos inigualables Centauros, honrosos antepasados de los gauchos de Balcarce, de Lamadrid, y de Güemes, que con tanta gloria ilustraron las páginas de la Historia Argentina.-

Como es el Cerro Intiguasi.

En primer lugar, siempre escribimos la palabra "guasi" con g

0 //
III
e
devido a que siempre así lo ^{men} ~~en~~ mencionaron los españoles en este caso.-
Pero debemos hacer notar que la palabra quichua es "huasi" con h aspirada.-

20
Quien por primera vez llamó ~~llamó~~ la atención desde el punto de vista de la Arqueología, sobre este cerro, fué el sabio alemán doctor Luis Brackebusch, como consecuencia de su visita en el año 1875.-

En el tomo 2 del Boletín de la Academia Nacional de Ciencias, encontramos su informe sobre un viaje de estudios geológicos a las sierras del Sur de Córdoba y de San Luis, realizado dicho año.

Después de hacer referencia al valle de Calamuchita y sierras vecinas, siguiendo hacia el sur cruzó el Río Quillinso y pasó por Cañada de Alvarez, etc.

a
Describe como se descubrió una pequeña mina de oro en el lugar llamado Piedra Blanca, diciendo: "mis ensayos con las muestras de allí sacadas me han dado muy buena ley. Los caciques ya han trabajado allí mismo en minas de oro".-

Y sigue así su descripción: "Uno de los puntos más interesantes en la parte meridional de la sierra de Córdoba, es el Intiguasi, situado como 5 leguas al Norte de Achiras. Arrivé a dicho cerro el 25 de enero.
"El tiene no solamente un interés mineralógico y geológico, sino también histórico, porque representa un punto en que los indios ejecutaban sus ceremonias religiosas, y el cual, más tarde, les servía frecuentemente en sus invasiones como un refugio y lugar señalado.

"La roca que lo constituye, es un granito muy duro, que se distingue por su estructura globosa o cascaruda."

65
"Por su descomposición se forman huecos redondos llamados "casas de piedra" que han servido a los indios como escondites y que aún sirven todavía como casas de algunos vecinos pobres de aquel lugar".

"En la cima del cerro, poco alto, pero muy áspero, elevándose casi perpendicularmente de las cercanías, se encuentran iguales huecos, pero horizontales, llenos a veces de agua; cerca de ellos se hallan pe-

dazos de pedernales llevados allí, sin duda, por los indios, porque en las cercanías no hay ninguna capa originaria de estas piedras interesantes que son tan importantes en la antropología".-

"Otros signos que indican un culto antiguo de los indios, son diferentes figuras en los huesos pintadas y cinceladas".-

Está situado este cerro entre las últimas estribaciones orientales de la sierra, rodeado por arroyos que forman la cuenca superior del Cipión. Al pie del cerro rodeando su falda Norte, existió antiguamente una gran laguna, cuyos vestigios son muy evidentes, constituyendo actualmente un gran cañadon concertaderas, donde se forma un profundo pantano en épocas lluviosas.

La altura de la mole granítica es de solamente 150 metros sobre el terreno del mencionado cañadon, teniendo una altitud de 802 metros sobre el nivel del mar.-

Al Noroeste del Intiguasi y a una distancia de una legua, está el Cerro Negro, que es de 225 m. mas alto. Otra legua mas al Oeste del Negro está el Cerro Divisadero, con una altitud de 1.100 m. sobre el nivel del mar y por cuya suave falda sur, pasa el atajo que vá del Intiguasi a Talan, ya en el hermoso y amplio valle que está al Oeste de la sierra y en la provincia de San Luis.

Una legua al Oeste del Intiguasi está la antigua Estancia de Barranquitas. El carril antiguo de las carretas a Chile pasa a menos de una legua por el sureste del Intiguasi.

En realidad el Cerro Intiguasi de compone de dos grandes macizos petreos: el del Oeste que es el más elevado y abrupto, constituye la verdadera atalaya del conjunto. Se del más bajo y de formas más suaves, debió ser el lugar de las ceremonias religiosas, pues ahí están las grutas pintadas. Entre estas se destacan dos: la de la gran serpiente de simbólica cabeza y la que podríamos llamar de los cazadores, con su múltiple fauna, dominada por el tigre, única figura en rojo como la serpiente

Pocas noticias concretas tenemos sobre encomiendas de indios en la serrazuela de Tutiguasi. Pero en la Escribania de Protocolos del Arch. Hist. C^{ba} en el mes de Abril del año 1599, nos encontramos con que el Capitán Frislan de Texeda "hace devación" de dos pueblos de indios que están adelante del quarto río y en sus cabezadas de los quales tengo encomienda Real dada por el Governador Gonzalo de Abreu". Esta encomienda debió ser dada en el año 1579 cuando regresaban de la Expedición a La Frazañanda.

Se trataba del pueblo Canchi vira del cacique Guo navira y el pueblo Cayrad del cacique Palaca.

Con la misma fecha y en la misma Escribania Pública, su concuñado y gran amigo el Capitán Don Alonso de la Cámara, hizo "devación" del pueblo Togo yogole del cacique Te libi navira, del pueblo Tasaray del cacique Chaga navire y del pueblo Hlohna malta con sus caciques. Tambien estos pueblos estaban "en las cabezadas del quarto río" y la fecha de la encomienda debió ser la misma.

En nuestro libro "Historia antigua de la ciudad de Rio Cuarto" damos la documentación probatoria de que desde el año 1598 todos los pueblos "navira" del Sur del Rio 3^o

comprendiendo toda la cuenca del Rio 4º, estaban encomendados en el Capitan Don Pedro Luis de Cabrera, hijo del Fundador de Cordoba y ya en el año 1600 este gran latifundista del Norte de Cordoba, habia traspasado estos pueblos del Sur a su sobrino Don Jerónimo Luis de Cabrera, que era todavía un niño.

Para evitar confusiones distinguiremos a este gran latifundista del Rio Cuarto, con el título vitalicio que adquirió cuando hizo su famosa expedición tras la Noticia de los Césares en el año 1622. Así tendremos al "Gobernador" Don Jerónimo Luis de Cabrera, nieto del Fundador de Cordoba y al general del mismo nombre y apellido, su hijo, o sea el bisnieto del Fundador.

Durante muchas décadas este gran latifundio del Sur, que se extendía hasta más allá del Rio 5º, constituyó una gran Estancia ganadera, especialmente de cría de vacunos y mulas. Todos los pueblos de indios, que eran muy numerosos, habian sido "reducidos" al pueblo de San Esteban de Bolon, en la comarca de la actual ciudad de Rio Cuarto.

Del "Gobernador" Don Jerónimo, pasó esta Estancia al general Don Jerónimo y luego al hijo mayor de este, el Capitan Don José de Cabrera y Velazco. Pero la parte del latifundio que

comprendia el Oeste, o sea la region serrana
 habia sido donada años antes por la viuda
 del general, Doña Antonia Carabajal de Pelag
 co, a su hijo Don Francisco de Cabrera,
 que murio soltero en el año 1701. En su
 juicio sucesorio, bajo el n: 28 de una Memoria
 (~~Err. 12 - Leg. 198 - rfp. 3~~) que redactó en vida,
 vemos (Err. 12 - Leg. 198 - rfp. 3):

« iten declara que la estancia llamada Tutig
 quasi que comprende las Lajas, Achiras y
 Punilla, donde tiene la dicha invemada, es
 suya como consta por escritura de donación
 de ella que le hizo la dicha su madre » -

Habiendo fallecido Don Francisco sin here
 deros, se dividieron sus bienes entre sus her
 manos, tocándole a Don José: « Primora
 mente la parte de tierras de Tutiguasi que lin
 don por la parte del Norte con tierras del rodeo
 de San Bartolomé del general Juan Echenique
 - (que era casado con una Cabrera). y por la
 parte del Sur con hasta el arroyo de las Lajas
 alas al Sur quedó en propiedad del capitán
 Don Fernando Abias de Cabrera, otro de
 los hermanos.

(sigue en pag. 20)

- 8 -

~~mado Intiguasi era el mismo Suarez de Olibera y que alli habia varios peones.~~ Los Cabreru eran de espíritu altruista y generoso.

Pero antes de morir con José de Cabrera habia hecho judicialmente una importante donación a su ex-esclavo, pardo libre, Leonardo de Cabrera. Lo podemos ver en el Exp. 8 del Leg. 434 de la Escr. la., con fecha del año 1710. (Leonardo era hijo natural de Don Francisco de Cabrera.)

La donación dice "en el paraje de Intiguasi, arroyo que se llama de las Barrancas (hoy Barranquitas) el qual nace de la sierra de Intiguasi corriendo della para abajo". Le donó "una legua a todos vientos" con centro "donde nace el ojo de agua". Mucho se litigó posteriormente por estas cuatro leguas, ante la Justicia de Córdoba y durante mas de un siglo, sin que quedara nunca aclarado el derecho de las partes.

No se pudo determinar cual era "el ojo de agua" centro de la donación, pero se ve que debió ser al sur del cerro y en la margen Norte de dicho arroyo.

Cuando murió don José de Cabrera, el agraciado se presentó reclamando su tierra. He aqui su escrito: "Leonardo de Cabrera, pardo libre, (hace relación de su derecho) todo lo qual fue en remuneracion de mis especiales, buenos y leales servicios como es notorio y consta a toda la ciudad, las quales tierras heredo del Capitan don Francisco de Cabrera (falleció siendo hombre joven y era hijo de don Gerónimo, primer dueño de esta tierra) mi padre y señor difunto quien me instituyó libre (Leonardo era hijo de una esclava) y por otras justas causas que se comunicó aunque no se cumplieron todas..."

hija de Don José y

La posesión le fué dada a Leonardo en el año 1713 (despues de fallcer don José) "en el paraje de Intiguasi, en el arroyo llamado Las Barrancas que nace en la sierra de Intiguasi...." Debió ser en el lugar donde el carril antiguo cruzaba el arroyo hoy llamado La Barranquita.

En el año 1762 la señora Doña Isabel de Cabrera, viuda del Mtre. de Campo don Pedro de Herrera y Velasco, reivindicó estas tierras, por haber muerto sin sucesión el pardo Leonardo de Cabrera. Pero posterior-

- 8 -

mente "siendo cierta y sabedora ^{que} de las dichas tierras tocan y pertenecer a Francisco Xavier, pardo mi esclavo, como a sobrino del referido Leonardo a falta de heredero legitimo y por la mucha obligacion en que le estoy al dicho Fco Xavier por haberme servido con mucho amor y lealtad....deseando libertar mi conciencia sacandola de qualquier escrupulo..." le donó las dichas tierras. Doña Isabel no sabía firmar, firmó en su nombre su hijo "maestro Pedro de Herrera Cabrera y Velasco.

Algun tiempo despues se presentó ante las autoridades de Córdoba el dicho pardo Fco Xavier de Herrera, maestro de sastrería, esclavo que fué de doña Isabel de Cabrera, sobrino carnal de Leonardo de Cabrera, pidiendo información sobre las tierras "sitas en el arroyo que llaman las barrancas que nace de la sierra de Intiguasi". Pide se averigüe cual es el ojo de agua que debe tomarse por centro de las dichas tierras y pide tambien se coloquen judicialmente mojones en los linderos de su propiedad, sin pasar mas alla del arroyo de Las Lajas y sin pasar por el Este "del carril de las carretas que transitan para el Reyno de Chile".-

Fué comisionado para efectuar la operación en el terreno el Mtre de Campo don Ventura Echabarria (o Echebarria).-

En el ~~año~~ mes de julio del año 1766 en el paraje de Intiguasi citó los testigos: José Antonio Ortiz como lindero y Juan Reymundo Suarez lindero del Norte.-

Averiguó por las personas mas ancianas y antiguas de la comarca "y no hallando quien me diera razón cierta hice perecer ante mi a don Juan Gómez, persona la mas antigua en el citado paraje", el cual informó "que el citado arroyo era el mismo que llaman de las barrancas que baja de la sierra de Intiguasi y que en dicho arroyo no ha conocido mas ojo de agua que el que llaman de las Casas Viejas en donde vivió el difunto Roque Balmaceda". Dicho testigo es de 60 años de edad.-

Lo que sucedió despues fué el despojo
~~No teniendo el perito ninguna otra información sobre el ojo de~~
de aquel mulato y sus herederos.

Así dejó el Intiguasi, despues de 6 generaciones, de pertenecer a la familia del Fundador de Córdoba.